

# 芥川だより

発行日 \*\*\* 2011年7月1日 e-mail:akutagawa\_dayori@yahoo.co.jp

皆様からの投稿をお待ちしております

http://www.justmystage.com/home/akutagawa/

編集発行人 下村嘉明

発行所

☆ 着物から服へ

着物から服を仕立てます

高槻市芥川町2-14-3

Tel 072-681-8870

\*\*\*\*\* 一部50円です \*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*



## 地域の力

私は今、久々の高揚感を感じています。それは「芥川村・SHOPマップ」をつくる為に芥川界隈にある約130店舗を訪ね、期待通りの反響を受けたからです。

長い不景気で商店街の景気も意気も下がりぱなし、組合理事の顔ぶれもマンネリ化し、あまりヤル気を起こせる状態ではなく、そういう私も『芥川だより』で手一杯、誰か何かしたらいいやろ、という無責任な思いだった。

こんな気持ちじゃいかん！ と思ったのは、東日本の被災地の商売人のニュースである。津波で店を失った店主が店のあったところで再開を決断、行政なんか待っていられない熱く語る姿、福島原発事故の影響で傾きだした会社の経営者がどうにかして再開したいと奮闘する姿を見て、大事なのは気持ちだ、根性だ、と気づいた。

前から関心があった地域マップを、理事会で提案したところ皆さん賛同を得て、組合の事業としてとりあげてもらった。私は、すぐに「みんなで作ろう。芥川村・SHOPマップ」というチラシをつくり各店をまわった。

芥川という町は「村」に近い人情味ある人々が住み、建物や町並みも昭和の良き時代をかもすような風情がある。その中に点々とする店も、同様に少し昔にタイムスリップしたような、ゆっくりとした時間を提供してくれる。「隠れ家、寄り道、回り道、こっそり感」そんなキーワードが似合う「村」です。

周辺の裏道や路地裏にある店の魅力を集めて発信する事例は全国的に増える傾向にあり、小さな隠れ家のような店があることによって、多様な人が集まり、その口コミでまた人が来る。いろいろ雑多な人々が出会い触れ合う場が新しい文化を生み、その客を狙って新たな店が出来てくる。たがいの店が影響しあい、何かがいつも発酵してブツブツ湧き出てくるような、そんなワクワク感のある地域になれば、商店街という枠を超えたつながりが出来、面白いゾーンになるのではないだろうか。そのきっかけに、この地図がなれば嬉しい、と思ったのである。

この企画をもって訪ね歩くと、初めて会った多くの人から、「面白そうや、うちも載せて」という熱い思いを強く感じた。人・町並み・店という点が集まり線になり、その線がいくつもできる事でゾーンになっていく「地域」の力を芥川に期待したい。(嘉)

連載 爰捨て山 30

梵店主

以前、この欄で紹介したKさんが米寿を迎えるにあたって、大きな計画を立てられましたので、掲載します。

## 米寿の挑戦

天保山（8月12日）から

480キロ（15日間）歩き

富士山（8月28日）に登ります。

ご声援をお願いします。

〒569・1085  
高槻市南平台2丁目8番6号

戸田  
翼

私も山歩きをしてきましたが、今は一日たりとも戸田さんについて歩く事は出来ないと思います。情けない話ですが、ほんとうです。それだけに戸田さんの情熱に敬意を持つて応援したいのです。

無事、富士山に登つて欲しいです。どうか皆さん、戸田さんにエネルギーを送つてあげて下さい。ハガキに頑張れと書いて投函して下さい。

きっと皆さんの声援が後押しして、苦しい一歩を少しでも軽く歩けるようになると

どうぞご声援をお願いします。



つててんやんか」と言うので、「えー、者を今もシカトしている。

寝んと待つてはつたん？」と聞くと、「いや、ぐっすり寝てたよ」と言う。どっちやねん！と思うが、多分、姉の辞書の「まんじりともしない」は「すうっと、気にかけて」というような意味であるらしい。

父の葬儀の時、「このたびは…」と言うのは、弔問客の方だと思うが、姉は「わざわざありがとうございます」と言う前

に、「このたびは…」ムニヤムニヤムニヤ  
と頭を下げる、相手の人をたじろがせて  
いた。

確かに、「食べっぷり」というより「喰いつき」という方が、食への積極性が感じられるが、食べ盛りの中学生の話ではなく、食の細い、病人の話なのだから「違和感あるわあ」と思ってしまう。でも、いちいち指摘はしない。姉の場合、一つひとつ指摘していたらキリがないのと、言うとムツとされるからだ。

は、全身をよくしていくしかないねんから」。  
確かに、義兄は抗ガン剤だ、放射線だ、  
という治療の時期は終わって、再発しない  
ように免疫力を高めたり、血液をサラサラ  
にするなどの日常のメンテナンスが大切  
な時期にある。だが、それは家族の思いで、  
医者は「再発する可能性が高いので、慎重  
に見守りましょう」と義兄に伝えているよ  
うだ。

し始め、その輪が広がつて、ホテルでセミナーが開かれるようになつた。姉は第一期生に近い“教え子”だ。姉は妹思いだから、そのセミナーに何とか私を参加させ、生きる意味を掘り下げさせようとしていたが、私は辞退してきた。生きる意味は、やっぱり自分で掘り下げたいし、集団で心のお勉強など、恥ずかしい。

私以上に姉はそんなことがキライなはずだから意外なのだが、一旦、信じ

先生はお見通しやから」とさびしそうに言つていたが、とうとう、禁煙に成功し、胸を張つて行き出した。

禁煙のこともそうだが、先生は、心の勉強の合間に、健康法などにも触れるらしくて、あるときから姉はソックスを5足ぐらい履いて歩くようになつた。足を冷さないよう、と先生が言つたらしくて、絹や木綿の靴下を重ねばきして、そのまま脱がずに履くために、やたら大きな靴を買うようになつた。靴といつても、姉の場合は、スニーカーの類なのだが、

義兄は、毎月のようすに森ノ宮の成人病センターに通つて、血液検査や「骨の注射」をしてもらつてゐるのだとさうだが、「骨の注射つて何?」と姉に聞いても「知らんねんやん」という返事しか返つてこない。何回も何回も、ここに書かせてもらつ

は、全身をよくしていくしかないねんから」。確かに、義兄は抗ガン剤だ、放射線だ、という治療の時期は終わって、再発しないよう免疫力を高めたり、血液をサラサラにするなどの日常のメンテナンスが大切な時期にある。だが、それは家族の思いで、医者は「再発する可能性が高いので、慎重に見守りましょう」と義兄に伝えているよだ。

し始め、その輪が広がる。セミナーが開かれては第一期生に近い「は妹思いだから、それが私を参加させ、牛乳をあげさせようとしている。で掘り下げたいし、など、恥ずかしい。私以上に姉はそ

もどきは、非常にビ  
島でも生きていける」と言い、先生が「喫  
奇付などのお金を集  
しない。その教えの  
の講師であり主催者  
のセミナー参加費  
のだそうだ。「心の勉  
ホランティア。元、  
校長先生で、定年退  
さんたちを相手に話  
「セミナーの間だけ吸わんといても、

煙者はセミナーに参加してはいけない」  
というおふれを出してから、タバコも止  
めた。これはスンナリとはいかなくて、  
奈良の方にある病院の禁煙外来に通つて  
ニコチンパッチを貼つてもらつて、それ  
でも止められなくて、2、3度、セミナ  
ーに参加しなかつたようだ。

広がつて、ホテルで先生はお見通しやから」とさびしそうに  
るようになつた。姉言つていたが、とうとう、禁煙に成功し、  
教え子”だ。姉胸を張つて行き出した。

そのセミナーに何と  
生きる意味を掘り下  
いたが、私は辞退し  
味は、やっぱり自分  
集団で心のお勉強

禁煙のこともそうだが、先生は、心の  
勉強の合間に、健康法などにも触れるら  
しくて、あるときから姉はソックスを5  
足ぐらい履いて歩くようになった。足を  
冷さないように、と先生が言つたらしく  
て、絹や木綿の靴下を重ねばきて、そ  
のまま脱がずに履くために、やたら大き  
な靴を買うようになつた。靴といつても、  
姉の場合は、スニーカーの類なのだが、  
本来、足が小さくて、22・5センチサ  
イズだったのに、24・5とか25センチ  
のものを探して買つてはいる。起き上がり  
こぼしか、ドナルドダックのようだが、  
姉は「アンタも足、冷したらアカンで。  
のように6時前に起  
靴下履きや」とうるさい。

たが、姉は現代のガン治療にものすごい不信感を抱いていて、「抗ガン剤のせい」で、血管をボロボロにされた」とみたいなことを言い続けて、成人病センターの医

は、全身をよくしていくしかないねんから」。

確かに、義兄は抗ガン剤だ、放射線だ、という治療の時期は終わって、再発しないように免疫力を高めたり、血液をサラサラにするなどの日常のメンテナンスが大切な時期にある。だが、それは家族の思いで、医者は「再発する可能性が高いので、慎重に見守りましょう」と義兄に伝えているようだ。

姉は「ガンから心を離していかなアカンのに、病院に行くたびに検査されるから、その結果が出るまで気になって、心が離れへんやろ」と言う。

実は、私の姉は宗教ではないのだが、ある人の教えを絶対視していて、年に2、3度開かれる2泊3日のセミナーにもう何十年も参加し続けている。その教えは姉の精神の拠りどころで、「心を離す」とか「意識がどうのこうの…」というのではなく、セミナーの主催者の受け売り、といつて悪ければ、影響だ。

私は以上に姉はそんなことがキレイはずだから意外なのだが、一旦、信たらまつしぐら。

何年か前、先生が「パソコンをマスターしなさい。私の考えを伝えるから」と言われ、姉は、突然、パソコンのクールに通い始め、たちまち先生のホームページを開いて、読めるようになってしまった。以来、毎朝のように6時前に起きて、パソコンに向かっている。「そんな時間帯しか、一人になられへんやろ」。

セミナーが開かれるようになった。私は第一期生に近い「教え子」だ。は妹思いだから、そのセミナーに何か私を参加させ、生きる意味を掘り上げさせようとしていたが、私は辞退してきた。生きる意味は、やっぱり自分で掘り下げたいし、集団で心のお勉強など、恥ずかしい。

先生はお見通しやから」とさびしそうに言つていたが、とうとう、禁煙に成功し、姉胸を張つて行き出した。

禁煙のこともそうだが、先生は、心の勉強の合間に、健康法などにも触れるらしくて、あるときから姉はソックスを5足ぐらい履いて歩くようになつた。足を冷さないように、と先生が言つたらしくて、絹や木綿の靴下を重ねばきして、そのまま脱がずに履くために、やたら大きな靴を買うようになった。靴といつても、姉の場合は、スニーカーの類なのだが、本来、足が小さくて、22・5センチサイズだったのに、24・5とか25センチのものを探して買つてゐる。起き上がりこぼしか、ドナルドダックのようだが、姉は「アンタも足、冷したらアカンで。靴下履きや」とうるさい。

私は本能のままに、寒いときは履くし、暑くなつたら脱ぐ。

5足重ねばきのようだ、通常ならざるマネはしない。なんば健康によくても、そ

んな窮屈な思いを足にさせたくない。

その「心の勉強会」に、休職中でヒマになつた義兄も参加するようになつた。

もう何回か、参加しているようだが、この6月にも2泊3日のセミナーに夫婦二人で行くからと、電話してきた。「(義兄は)私に置いていかれるのがイヤなだけや。行つたら、セミナーに来てる私の友達が『体調、どうですか?』とか言うてチヤホヤしてくれるしな」。そういうところ、姉は結構、さめている。

セミナーに参加して、何か得るところがあるのか、義兄に聞いてみたいが、まだそのチャンスがない。(A)

## 比叡山

具志 清

高井は、秋から冬にかけて仕事に忙殺された。狂騒の大坂万博が終わり、世の中は何となく静かになつたようだが、この時期、彼にとつては得意先の訪問数が多くなる。

年が変わつて、二月、去年の嵐山の邂逅の日と同じ日に休みを取り、比叡山へ登つた。その日の行程を、心中で手紙に書いた。

里見京子さん、今日は一年前、貴女と嵐山でお会いした日です。貴女が

んなに望んでおられた比叡山へ、小生一人で登りました。

この季節、三条からの直通バスは、晴の日でも、比叡山ドライブウェイの積雪のため運休になることがあります。今日もそうでした。そんな日は三条京阪から電車で大津を経て坂本へ至ります。そこからケーブルで登ります。

○ 片影を伝い歩きます城下町  
○ 新しき豊の匂ひ昼寝かな

俳句

土田 裕

なほ奥へわれを誘うや滝の音

○ おだやかな午後を授かり百日紅

○ 風鈴の次の音を待つ夕座敷

○ 片影を伝い歩きます城下町

○ 新しき豊の匂ひ昼寝かな

○ 父祖の地の田植え叶わず避難せり

晶男

連載 京鹿子幻影 10

麓を並べております。苦むした石垣は、大小の自然石を殆ど加工しないで積んだものです。この土地の穴太の石工たちの特有な工法です。この穴太衆積みの風雅な連なりに往時がしのばれます。

この広い参道を二、三町上ると比叡山への表坂の登り口です。右手の赤い鳥居をくぐると日吉大社です。左へ迂回し、比叡山高校の高い石垣沿いに尚も二、三町行くと坂本ケーブルの駅に至ります。

小さな駅舎は寒村のそれの如く雪を被つて建つてあります。

古拙な待合室の古びた長椅子に僧形と老婆が対話しております。二十分程待ち、ケーブルカー独特の斜形の箱に乗り込みました。

昭和二年に開通したこのケーブルは、渓谷を臨む尾根路を約二キロ、約十分で標高670メートルの中堂駅へ達します。

乗客は小生の他には先刻の待合室の二人だけでした。先頭部の運転台に中年の乗務員が退屈そうに立つておりました。上方でケーブルで引き上げているのでしようから、特に運転操作は必要なないのでしょうね。何か異変があれば、電話で急報して停めてもらうのでしょうか。小生、このケーブルを乗る度に、こんなつまらぬ心配をしております。上昇

全軌道の中間に大小二つのトンネルがあります。それを抜けると森相が一変します。麓の雪はそれほどでもないのでですが、この先は深山幽谷の雪景色となります。

終点の中堂駅から切り通しのゆるやかな坂道が曲折して延暦寺の中心部へ通じます。相客の二人を先にやり過ぎし、積雪を踏み分けて歩みます。

左手は所々削られた山肌が迫り、右の方は谷を成し、底から杉などの巨木が競い合うように伸び上がっております。路肩の杉並木の枝葉から時折雪が静かに落ちてきます。

常緑樹の淡い緑色と、幹の処々にこびりついた雪の白さが、木洩れ日の中で斑模様になり、谷一杯に広がつております。

京子さんの、あの京鹿子のお召し物が、樹々の間に、天女の羽衣の如く舞っているようです。御両親はこの路を共に歩まれたのでしようか。

やがて山上の広場へ出ました。人影は無く、雪の上に数条の足跡が線描されております。左の広い坂の下に根本中堂の大堂宇が雪化粧の杉木立ちに囲まれ寂然と建つてあります。仕事の時は前方の会館等を訪問するのですが、今日は坂を下ります。

根本中堂は正式には一条止観院と称し、比叡山延暦寺の中心を成す大伽藍で

す。桁行百二十二尺、梁間七十八尺、軒高三十尺、棟高八十尺、実に堂々たる木造建築です。

単層入母屋造りの銅版葺の屋根を、延長三百尺の回廊の桟葺きの屋根が取り囲んでおります。華麗にして莊厳です。

正面柱間十一間の中央に唐破風の門扉があります。中へ入ると前庭があり、左右の回廊から堂内へ通じます。

堂内は奥の内陣と外陣に分かれています。巨大な円柱が整然と並ぶ薄暗い外陣を進み入ります。

外陣の欄干の前に正座します。中央高く須弥壇に安置されている本尊薬師如来に合掌します。み仏の前の燈明が、開宗以来灯り続ける“不滅の法燈”です。

御両親は、ここで共に合掌されたので

しようか。

全身が得体の知れぬ靈氣の中に包まれていて、内陣は低くなつております。石贊が敷き詰められています。延暦寺開宗伝教大師最澄は、十四歳の時、近江国分寺で得度し、二十歳の時には、奈良東大寺戒壇院で受戒したのですが、直ぐに比叡山へ登り、独り草庵に籠り修行します。その時、決意を表した文章を書きました。

『願文』です。實に名文です。わずか二十歳の若者の文章とは思えません。小生、若い頃、これを読み感嘆しました。

経典には全く蒙味の小生ですが、本日「京子さんが望んでいた日だったわね」

はこの文章をある本から筆写したものを持ち歩いていました。深遠なる文章を充分には理解しておりませんが、この『願文』を、み仏の御前にて、黙読し、祈り

「キミも…」  
「頂くわ…」

久実は高井のボトルで自分のものを作つた。二人はグラスを軽く合わせた。

高井は、がぶつと一口飲んだ。久実は少し味わつた。

久実は高井の前に満たしたグラスを置いた。

「タカさん！お別れする前に、飲みに連れて行つてよ。嵐山の、京子さんと出会つたという所にも行つてみたいわ

「あ、クミさんの送別会か、一人でやらねばなるまいな」

三月に入つて間もなくの金曜日、高井は終業間際に久実からの電話を受けた。予定より早く、昨日店の引継ぎが終わつた。今日から自由の身になつた。

約束したように、飲みに行こう、と言つてゐる。最近、体調がすぐれないのに、久実の母親は名古屋市で一人で暮らしている。久実は、十二、三年前、結婚したが、直ぐに離縁した。知人の世話で名古屋のバーで働くことになった。一年程して、その店を開くことになり、久実は、請われてそ

の新装のバー、デミアンの雇われママに迎えた。外で会うのは初めてである。

バーのママというより、小学校の先生の雰囲気だ。女は置く場所に依つて、必ずへ駆けつけた。久実がにこやかに

「急に吃驚するじゃないか、ぼくが不

在で連絡取れなかつたらどうしんたんだ

「一人で何處かで飲むつもりだつた

だけ」

久実のこととは、その先生から二、三、聞

いてはいたが、彼女自身も多少語つた。

京極裏の酒場へ移動した。高井にとつては島だが、久実は初である。二人は小さなテーブルで向かい合つた。

「いい所ね」と、久実はカウンターや

高井は、延暦寺を詣でた翌日、退勤時、新京極裏のいつもの酒場での独酌の後、デミアンへ入つた。すでに賑わつていて、カウンターの入り口側の椅子席に座つた。この席は彼の指定席のようになつてゐる。久実は、よっぽど込まない限り空けておいてくれる。奥で接客していた久実が直ぐに寄つてきて彼のボトルを用意した。

「きのう、比叡山へ登つてきた」

「そう、雪で大変だったでしょう」

「坂本からケーブルで行つたが、上は積もつていた」

「京子さんが望んでいた日だったわね」

戻つて來た。

周囲のテーブルを見回して言つた。

先ずは乾杯だ。

「クミさん、長い間、御苦劳様までし  
た」

「ありがとうございました」

二人は、あらためて挨拶を交すと、  
はつは、ふつふ、と笑い合つた。熱爛  
も取り寄せ献酬した。久実はよく笑つ  
た。デミアンではそう見られぬ表情で  
ある。

「タカさん、いつも此處で、お好きな  
獨酌を楽しんでいたのね、ほろ酔い気  
分になつてから、デミアンか。男って、  
いいな……」

「あたし、男に生まれたかった」

デミアンの共通に知つてゐる客たち  
の噂話、彼女の京暮らしのあれこれ、  
生まれ育つた名古屋の事など、話題は  
尽きず、十時を過ぎた。

久実は、来週には、帰郷する。その  
前に嵐山へ行きたい、という。高井は、  
明後日の日曜日を告げた。久実は、喜  
んだ。午後二時、みゆーずで会う事になつた。

四条河原町で、京都駅近くのアパー  
トへ帰る久実をタクシーへ乗せ、見送  
つた後、高井は別の居酒屋へ梯子した。

高井は三十分前にみゆーずへ入つ  
た。やがて久実が来た。高井は、ほう  
つ、と目をみはつた。和服の久実が歩

み寄り高井の前に腰かけ、につこりと  
した。

高井はまじまじと見た。

「何よ、そんなにじろじろ見て……」

「おどろいたね、全く。美人画から抜  
け出したようだ」

「あら、あたしも？ 黒田清輝？」

「そうだな」と高井は腕組みし大袈  
裟に考える仕草をし、

「竹久夢二の『黒船屋』だな」

「まあ、夢二のは、若い娘さんばかり  
よ、こんな年増では似てもにつかわな  
いわ。でも、どんな画だつたかしら……」

「縦長の画面に、大きな尾の長い黒猫  
を抱いた娘が、黒船屋と屋号の書かれ  
た箱椅子に腰かけている。うつむき加  
減の愁いを含んだ大きな瞳、たくし上  
げた豊かな髪に黄色の二本の簪が挿さ  
れていた。黄色の着丈の長い着物、そ  
の裾が小町下駄を履いた素足まで流れ  
て下車し直ぐに橋を渡つた。行き交う  
人々と肩もふれあうばかりの人込みで  
ある。南詰めで広場に降り、岸を流れ  
に沿つて歩き、中程で止まつた。

「京子さん、此処に立っていたのね」

久実は、感慨深げに言つた。高井は、  
正ロマンの代表的な画だろう。その娘  
とキミがそつくり、というわけだ

「嬉しいわ」と久実は笑つた。  
その素直さが彼女の魅力のひとつで  
もある。黄八丈は樺色の市松文様の小  
紋、波みが深く落ち着きがある。羽織  
は対象的に藍色の地に桜の花紋が任意  
に散らされている。長めの黒髪は左右  
に分けられ後ろへカールされている。  
その年齢に相応しい着物姿である。

「うん！ クミさんの着物姿はいいよ、  
実にいいよ」

「ありがとう。これ全部母から貰つた  
の、京子さんの場合と同じね。京都に

来て初めて着てみた。今まで特に着る  
機会がなかつたから。でも、京暮らし

も終わりだし、タカさんと最初にして  
最後のあいびきだから、着てみたの」

久実は、笑顔を深めた。逢引き、と  
いう古風な言葉が、今の久実の姿に、  
これまで、よく似合う、と高井は思つ  
た。

高井は、和服の久実に負担を掛けな  
いよう、河原町からタクシーで嵐山  
へ伴つた。春の盛りの嵐山は快晴のも  
と大賑わいであつた。渡月橋の北詰め  
で下車し直ぐに橋を渡つた。行き交う  
人々と肩もふれあうばかりの人込みで  
ある。南詰めで広場に降り、岸を流れ  
に沿つて歩き、中程で止まつた。

「タカさん、それ、あたしに、くださらな  
い？ 名古屋へ帰つてから、もっと読みたい  
の、母にも読ませたい」

「どうして？」

「そうすることが、供養になるような気が  
する」

高井は、京子の五通の封筒と、星宮芳枝  
の二通の封筒からそれぞれの書簡を出し  
た。

「タカさん、それ、あたしに、くださらな  
い？ 名古屋へ帰つてから、もっと読みたい  
の、母にも読ませたい」

「どうして？」

高井は、書簡の束を久実に渡し、封筒を  
石の上に重ね、ライターで火をつけた。

小さな送り火は、春の陽光の中へ燃え上  
がり、まもなく消え、残された灰は、爽や  
かな川風に吹かれ、広がり、川面に落ち、  
流れ去つた。流れを追うて視線を上げる  
と、東の方に比叡山が遠望された。その峰  
は、いわゆる東山三十六峰の山々に連な  
り、南北に長く美しい稜線を成している。

京子は、便りの中で、優美な比叡の峰を、  
女性らしい繊細な感性で表現した。  
『ゆるやかな峰が降りてきて京の街をや  
さしく抱えております』

してお父さんのところへ送つたのね。京子  
さんのお気持ちが解かるような気がする」

高井は持参してきた会社の紙袋から、京  
子の手紙を全部出した。

「あら、京子さんのお手紙」

「ここで全て燃やそうと、思う」

「うん！ クミさんの着物姿はいいよ、  
実にいいよ」

ドイツ時代②（70年12月～75年5月）

### ドイツの四季

ハンブルグの緯度は北緯五二度くらいで樺太とほぼ同じなので極寒の地の印象があつたが、実際はそれほど寒くはなく冬でも零下一〇度くらいが最低温度で普段は日本の冬と変わらず、凍える感じはなかつた。寒さという点では二度目の勤務地であるシカゴの方がはるかに寒く、零下三十度になることもしばしばであつた。シカゴの緯度は北緯四二度くらいであるからハンブルグの方がはるかに北にあるが、ハンブルグは北海に面しており、北海を流れ暖流の影響でそれほど寒くならぬ。

冬は極端に日が短く朝は九時ごろにならないと明るくならず、毎日暗いうちに車で出勤することになる。日本から飛行機便は早朝六時には到着するので顧客の出迎えのため、五時に起床、真っ暗な中を空港まで車を走らせるとなるが、接待で前日遅く帰宅した翌日などは大変つらい思いをした。

長い冬が終ると四月頃から一転して快適な季節となる。冬が陰鬱なだけに、五月は四季の花が一挙に咲くかと思われるくらい華やかで気持ちが良い季節

である。最初の社宅の近くにはプランテン・ウ・ブルーメン（植物と花）という植物園があつて、日本庭園やバラ園もあり、様々な花が大変綺麗に咲き、

休日には長女を乳母車にのせて散歩に出かけた。

日本のような梅雨はなく、七月から夏になるが、気温は二十度前後で日本の秋の気候である。そのせいかカーエアコンは標準装備ではなく、屋外に長時間駐車をすれば車内はかなり暑くなるので、暑い時は窓を開けて走っていた。

ドイツ人は七、八月にウアラウプと称して一ヶ月の夏季休暇をとる習慣があり、特に八月は得意先の殆どが開店休業状態となる。その間、多くのドイツ人が南欧（スペイン、フランス、ギリシア、ユーロなど）へ出かける。ドイツ人の休暇は日本人と違つて一箇所に数週間滞在する長期滞在型である。

私もそれに習つてスペインのコスタ・デル・ソル（太陽の海岸）に一週間居たことがあるが、毎日海岸でぶらぶらしている単調な生活に三日で飽きてしまつた。商社の海外店は人が少なく、休暇中も日本の本社からのテレックスが來るので、毎日、事務所に連絡をとらねばならず、つくづく日本人は貧乏性だと思い知つた。

十月になると早くも冬の気配となり、町にはオーバーコート姿が増えてく

る。

### ハンブルグの歓楽街

商社の海外駐在員の重要な任務の一つに日本からのお客の接待がある。日本

本人客の接待は邦人スタッフが行うことになっており、私の所属する物資課の場合、課長が私よりも一回り年上の担当となつた。まず早朝に空港出迎え、ホテルまでお連れすることになるがホテルによつては一〇時ごろまでチエツ

クインで、その場合は自宅に来てもらつて休憩してもらうことになる。ハンブルグは商業都市であり、殆どのメークーはドイツ南部と西部にあり、お客様は当地に一泊して翌日には他の都市へ移動する。

ハンブルグには有名な歓楽街レーパーベーンがあり、たいていのお客が行きたいと希望されるので、しばしば通うことになつた。レーパーベーンは港の近くにあり、言つてみればドイツの歌舞伎町であるが、日本と違う点は女性は公娼であり、定期的に市の衛生検査を受けているとのことであつた。ハンブルグは港町でもあり、もともとは

を考えて一番高級なテレフォンバーに連れることになる。当時からドイツは欧洲の中では裕福な国であったので、そういう場所の女性は殆どがボーランド、

ユーロスラヴィアなどからの出稼ぎであったが、日本人にはドイツ人たちとの見分けがつかず、お客様は彼女たちがドイツ人だと思っていたらしい。今でこそ日本も国際化されて外人バーなど珍しくないが、当時はほとんどなかつたので、話の種に行つてみたいという人が多かつた。

ドイツは当時から性に関しては寛容で、日本なら発売禁止の本が堂々と売られていたし、テレビでも裸のシーンがよく見られた。ストリップショウも陰気な感じは全くなくまるでスポーツのようで、当初はその激しさに度肝を抜かれたが、何度も見ていくうちに飽きてしまつた。



飾り窓の入り口（ハンブルグ）

## 原発は悪魔だ

い。大きな声で叫ぶわけでもなく、泣く事もない自分の感性を鈍感だと責める自分が憎い。

もっと感情をあらわに出して、怒り

みずからを罰すべし

東南アジアで少数民族を研究していた田中先輩が私に「ある種族では、手先の指が欠損している人が多くいたので理由をきくと、親や兄弟が亡くなると、忘れない為に切り落とす」と言つた。すごいやろ」私は、ほんまかいな、と思つたがよく考えてみると大切な人が亡くなるという大事件の悲しみを心に刻み込むだけでなく、あえて自分の指を切つてまで忘れないようにするという行為は一見野蛮なようであるが、情の深さを考えさせられた。

現代日本で行なわれている臨終から葬送に至る過程において、親族が傍観者になり医療関係者や葬儀社に任せきりになってしまった状況を見て、何か大事なものを捨ててきたと思うのである。

原発の被害を考える時、他人事のよ

- 敗戦後、政府は核兵器をすぐ作れるように、材料になる核を保持する必要があった。
- 電力会社は法律によつて利益が守られ、会社資産が多くなればなるほど利益が多くなるシステムであつた為に、巨大な資産になる原発が手つ取り早い金儲けの手段になつた。
- 東芝、日立、三菱の巨大企業は原発を作るための製造工程に多額の設備投資をして多くの技術者を張り付かせた為に、毎年原発をつくる必要があつた。
- 政治の無策によつて疲弊した地域に原発関係補助金がばら撒かれ、麻薬のように地域の人々が補助金無しでは生活出来ないようになつた。以上

また、早稲田大学の有馬哲夫さんは、原発が何故日本で多く作られたのか、その訳を、

## 「ついでに閑電、オマエもだ」の巻

「コマメの激しい歯ぎしり」

：「原発の父」と呼ばれる正力松太郎は、

独占的な通信網欲しさから原発を日本に持ち込み、田中角栄は利権目的で原発を利用した。こうして日本の原発は、その本来の目的とは乖離した、いわば不純な動機によつて増殖を続け、そしていつしかそれは誰も止めることができないものとなつていた。：

1、敗戦後、政府は核兵器をすぐ

に作れるように、材料になる核を

と分析する。

今回の事故で、戦後日本の政治が抱えてきた多くの問題の深層がだんだんあぶり出されてきた。確かに、国民が知らない事も多いが、薄々わかっていたこともある。おかしいと思ひながらも

「見る見る言わざる」と鈍感なフリをしてきたのも事実である。日本の上層部の責任は当然としても、われら一般の者も罪なしとはいえない。政治的無関心が招いた罪である。ノーと言う勇気と氣概を持ち得なかつた感性が招いた結果であると考へる。

もう一度、自分の感性を呼び覚まし、人間関係の情を覺醒させることによつて、自分の罪を自覚しそれぞれが自らを罰し、自分の意思をはつきり言うことなくし

て明日の日本は見えてこない。（嘉）

週刊誌の写真を見て、びっくりした。東電の本社前に、おまわりさんたちが行列をつくつてゐる。国民の反感を買つてゐる東電を守つてゐる、と記事にあつた。どうか、私のように、「東電め、ナメんなよ！」と思つてゐる輩は日本中にいっぱいいるのだ。そういうえば、私の母はこの夏、85歳になるが、その記事の話をしたら、「お母さんも東電には、どうでこうで、石のひとつも投げてやりたいと思ってた」と言つてゐた。

（どうでこうで）といふのは、静岡弁で「無茶苦茶に」というような脅し文句だ。「どうでこうで、えらいめにあわせるから」という風に使う。母は生ま

れと育ちが静岡で、怒ると静岡弁が飛び出す。

その母の故郷の大切な農産物である、お茶の葉からあらうとか、放射能が検出された。

極端にどうでもいいことだが、静岡茶は私の大事な「おつかいもの」である。「おつかいもの」という表現、いまでは死語かもしれないが、「手土産」よ

初夏の新茶の時期になると、私は「母 るんだよ！」

しないように」。そのあり合わせの一被爆衣なんだ、自分たちの利益なんだ、そん

が静岡の出で。少しですが、まとめて買って  
つてはいますので」とお世話になつてゐる  
が、お返しができないような目上の人な  
どに、新茶をお渡ししている。感謝の印  
つてヤツだ。

当然、親友や仲よくしてくれている友達にも渡す。そのときは、「これ、いつもお茶」とか「お母さんに飲んでもろ

て」とか添える言葉はそんざいだが、でも気持ちのうえでは「仲よくしてくれてアリガトウ!」という気持ちを示す、さやかな年中行事のつもりだ。母も「近所さん数軒に新茶を配る。家庭菜園の野菜やなんかをもらう、そのお礼に。だのに……。何でも、風向きで薫科地区の有機栽培の茶畑に放射能入りの雨が降り注いだのだそうだ。怖い。

てはいるし、県下全部の茶畑が汚染されたわけでもないが、「ああ、これでもう静岡のお茶です、と言つて渡しても『放射能、

大丈夫なのかな」と思われてしまうんだろうか」と考えずにはいられない。

わかつてゐる。こういうことを書くことと、自分を大切に思つてきた「静岡茶」をおとしめることだと。風評被害そのものだと。しかし、やはり書かずにはいられない。

「お茶にまで…。東電、どうしてくれ

それに福島から静岡の距離も気に入る。その間に、東京も神奈川もあるのに、静岡まで？ 原発の災禍は一体、どこまで広がるのだろう。これの眞の責任者は一体、誰なのだろう。国か？ 国って誰なんだ？ わかりやすいから、一応、東電ということにしておきたいが、東電の誰なのだ。

対策」が悲しくて、涙が出てくる。防護なこと、絶対に許してはいけない。橋下大阪府知事が「関電に、福井の原服を着ているのも大変だと思うが、防護服さえない、多くの子供たちやお年寄りがあまりにも無防備で、気の毒で、胸が痛い。「お茶から放射能が検出され、おかいものにケチがついた」なんてことを書いていること自体、手前勝手で、呑気で、見識が低いことのように思える、いま、生命の危機に福島の人たちはさらされていて、本当の収束がいつなのか、それすら誰にもわからない。

あるとき突然、被爆の恐怖にさらされ、そのとき身を守るものはビニール袋。も

橋下さんはそんなこと、へつちやら

発を再開するよう働きかけを頼まれた」とバクロしていた。「もちろん、断りましたけどね」と知事さんは、イケシャアシアアとヤアとテレビカメラの前で、チクリッていった。正直、私は橋下知事はどこか信用しきれないところがある、と思つていたが、こういうときはこのキャラ、使える!。

経済界を敵にまわすということだと思うが、橋下さんに会いに行つた関電の人は

ちろん、多少は有効なのだと思いたいが  
あまりにも頼りない防御策だ。

しい時間が長いだけだろうから、私はこれまでもらえないでもいいけれど、イザというときに、対処できないものなど、

類は活用してはいけないのだ。  
経済界では「停止している原発を早めに動かせ」と信じられないようなことをございて、せつつかれたのだろう、バカで海江田が「理解を」なんて言っていた

多くの国民の安全より、経済なんだ。



## 日本も脱原発へ

3・11から一〇〇日以上が過ぎた。あの魔物は鎮まつたのだろうか。国からも東電からも、終息に向かっているという発表はない。安定した循環冷却システムはまだ構築されていない。深刻な事態に変わりはないのだ。

放射線汚染物質はとめどもなく流れられている。海をよごし、大気を、大地をけがしつづけている。そして、子どもたちの未来を蹂躪することになりかねない。

「絶対にありえない」と原発推進派の専門家が断言したメルトダウンは起つていていた。圧力容器を溶かし、格納容器を溶かし、土台のコンクリートを溶かし、さらに地中深く溶けた炉心が沈潜していく。やがて地球の裏側、ブリジル沖の大西洋から吹き出るのだろうか。ブラジル・シンドロームだ。

ドイツ政府は原発を順次止めて、二〇一二年までにすべて廃炉にすることを決定した。フクシマの破局的事故を見て、あらためて二〇〇〇年に決定した脱原発政策に立ち返ったわけである。感情的に過ぎるとか、再生エネルギーの整備が不十分だ、電気料金が五ペーセントアップするといった批判はあるが、国民の八割以上が脱原発を支

持している。

核廃棄物の輸送や最終処分場選定など原発のもつ危険性をメディアは大きく報道し、原発の問題を取りあげてきた。日本のように、国や電力会社がお題目のように唱える「原発は絶対安全」をそのまま流れしてきたメディアとは大きく異なる。

ドイツ連邦放射線防護庁が一九八〇年から二〇〇三年にかけて原発一六基周辺の調査を行ったところ、五キロ圏内に住む五歳未満の子どもは、ガンや白血病になる割合が通常の倍になるという結果が出ている。原発は存在するだけで、子どもたちをむしばんでいるのだ。フクシマではいま、破壊された原発が大量の放射線汚染物質をまき散らしている。フクシマの子どもたちの命を、未来を奪っているのだ。

ドイツにつづいて脱原発に舵を切つたのはスイスである。寿命を迎える二〇三四年までに原発五基すべてを廃炉にし、改修や新規建設はしない。フクシマがスイスのエネルギー政策を変えたのである。

イタリアでは、原子力発電再開、新規建設などの是非を問う国民投票が六月に行われた。結果は反対票が九割を超え、原発は建設できなくなつた。原発推進のベルルスコニ首相は敗北を認めざるをえなかつた。

日本でも国民投票で原発に白黒つければいいじゃないかという意見もあるが、それは憲法上できない。

ひるがえつてこの國の人々は原発にたいしてどのように向き合おうとしているのか。四月の世論調査では、「増設・現状維持」支持が四〇パーセントを超えていた。ところが、六月一一、一二日に全国で行われた世論調査(日本世論調査会)では、「原発廃炉推進」八二パーセントに達し、「現状維持」一四パーセントであった。日本国民の多くはドイツなどに脱原発支持なのだ。絶対安全といつてきた電力会社や国のことなんて当然にならない。

一二日に全国で行われた世論調査(日本世論調査会)では、「原発廃炉推進

点検中の原発の再稼働をお願いしてまる海江田という大臣はどういう神経の持ち主なのだろうか。

経済アナリストといわれる人種も、原発推進派あるいは現状維持派が多い。原発停止は景気を失速させ経済が停滞する。原発による電力の安定供給が企業の経済活動を下支えしている。そういう意見だ。原発を停止すれば、ほんとうに深刻な電力不足になるのだろうか。

朝日新聞によると、現在営業運転中の原発は一七基で、八月にはそのうち五基が定期検査に入るという。つまりいまは三分の一程度の原発しか運転していないのだが、深刻な電力不足にいたつていうという話は聞かない。七、八月の夏になれば、電力需要が増えるだろうが、半分以上眠つている火力発電所を稼働させればじゅうぶんまかなえるはずだ。ダムの三割は土砂が埋まって機能が衰えているが、現在の土木技術では浚渫が可能で、ダムを蘇らせることが可能だという。

当面は火力、水力をつかい、徐々に太陽熱などの自然エネルギーへ移行するのがいいだろう。

地下に原発をつくろうなどという、どんな向き合い方だろう。この期におよんで、原発にしがみつき、さらに推進しようなどというほうが異常なヒステリード。フクシマが、收拾がつかないどころか、危機的な状況にあるのに、お前らこそ地下に潜つて、二度と出てくるな。(猿)

「菅さん、アンタは頑張らない方が歴史に名を残す？」

明石 幸次郎

昨今の菅内閣をめぐる一連の与野党の不毛、非生産的な争いは、大災害から國難を乗り越えなければと国会議員たちは二言目には言つていながら、國民の思いを無視し、一刻も早く震災復興の具体的な法的支援を求めている多くの被災者を、政治全体への不信感、失望感に陥らせてています。

菅さんは鳩山さんとの会談で交わしたあいまいな「覚書」で党内の造反者を抑えて、衆議院内閣不信任決議案を辛うじて免れ、延長国会で政権延命となり、ご本人は“一定の日処”が立つまで、少しでも長く政権トップとしてやるつもりなのでしょう。

6月27日夜行われた内閣人事の会見で菅さんは、被災地を回り、被災された人が、暑くなつたのに冷蔵庫（翌日の朝刊では被災漁民が使う冷蔵庫とコメントされていた）も買えないと嘆いておられたとの例を出して、そのため、早く2次補正予算などを成立させて法的な処置を採らないといけないと強調していました。冷蔵庫を買い与えることがトップの最重点事のように

強調し、自分は政治家として、ヒューマンで、このような被災者の些細な要望もくみ上げる市民活動家の原点を

も、トップに立つても忘れていないと、自己アピールするだけで、我々には何も響いて来ない、テレビの画面からはうつろな印象だけを受けました。勿論、

国にトップとしては、被災者の小さい要望にも応えているとの比喩で言つた

と思いますが、震災からこれだけ長い

政治的な空白を作り、混乱の後の内閣人事の記者会見であるからには、震災復興、原発事故処理の筋道はこのよ

うにやつて行くと言つた、もつと分か

り易くプレゼンテーションをして、し

かも菅さん自らの言葉でアピールして

欲しかったと思います。なぜならば、

国民の生活を守る、生活第一を政策の

最重要課題に掲げて政権交代を実現さ

せた民主党のトップとして、何もかも失つた被災者の生活をどう再建させる

のか、言葉だけでなく、待つたなしで

その実行力と答えを被災者のみならず、民主党を選んだ國民が求めている

わけですから。

菅さんは、尊敬している郷里山口の大

丈夫“高杉晋作”のように混迷する時

代の魁となり、歴史にその名を残そう

遂げようすればするだけ、結果的に

政治的な混乱を招き、何も出来

ず、日本が更なる国力衰退を辿つてい

く、その切つ掛けとなつた凡庸な宰相であったと歴史に残るかもしれない

も、トップに立つても忘れていないと、

自己アピールするだけで、我々には何

も響いて来ない、テレビの画面からは

うつろな印象だけを受けました。勿論、

国にトップとしては、被災者の小さい

要望にも応えているとの比喩で言つた

と思いませんが、震災からこれだけ長い

政治的な空白を作り、混乱の後の内

閣人事の記者会見であるからには、震

災復興、原発事故処理の筋道はこのよ

うにやつて行くと言つた、もつと分か

り易くプレゼンテーションをして、し

かも菅さん自らの言葉でアピールして

欲しかったと思います。なぜならば、

国民の生活を守る、生活第一を政策の

最重要課題に掲げて政権交代を実現さ

同窓会2  
携帯エッセイ 32

く、その切つ掛けとなつた凡庸な宰相であつたと歴史に残るかもしれない。そうなれば、我々サラリーマンもリタイヤーしてから、70歳になつても、トップに立つても忘れていないと、自分アピールするだけで、我々には何も響いて来ない、テレビの画面からはうつろな印象だけを受けました。勿論、やつと年金らしきものが貰える侘しい社会になつていることは確実です。

授業というのは彼が受け持つた授業のことである。

彼は三年前まで教師をしていた。眠気覚ましに昼食を抜くのが習慣だつた。

今は年金生活に入つていて。

「妻が仕事（教師）をしているので代りに家事を受け持つようになつた。朝働きに出る妻と娘のために朝食と弁当を作る。その後、掃除と洗濯をする」

「偉いねえ、一日一食だと食費も安上がりだろ」

「ああ、あくせくすることがない。仙人のような気分だよ」

彼はきっと長生きする、飢餓対策遺伝子が働いているに違いない、と思う。飢餓対策遺伝子は誰もが持つている。通常は働くかない。しかし飢餓状態になると食物を取らなくとも生き延びようと作用する。すると人間の加齢速度が遅くなる。つまり普通の人より年を取りられない。

私も彼に触発されてダイエットを再開した。昼食を野菜と納豆だけにした。近くの『なか卯』で食べる。ひと月で三キロほど痩せた。

いつか、長生きするために飢餓対策遺伝子を働かせてみたいとも思つてい

る。適正カロリーの三割減で働き出す

そうだ。（龍）

「寒くないか？」  
「慣れているから。年中、Tシャツだけなんだ」  
「ええっ！ 冬でも？」  
「ああ」  
「いつから？」  
「かれこれ三年になる。一日一食にしてから体質が変わつてしまつたんだ。」

「ええっ！ 一日一食？ それでひもじくないのか？」  
「全然」

「なんでもまた一日一食にしたの？」

「朝、家事をして家族を送り出すのに忙しくて食べる暇がないんだ。昼食は若い時から食べない。授業中に眠く

# 連載 女80年の軌跡 真粧さん

私は幸せだ

人間は自分がしたいことをするため生きているわけではない。

大人になるというのは、したいことをするのを諦めるのを学ぶ過程である、という。

もうじき、いろんな花が咲く。誰かにささやきかけるように、長い枝を思い切り伸ばしている。

生きている…。こうして私も生きている。私は、今、最高に幸せだ。

そう思わねば罰が当たる、と思った。どれほど長いあいだ、その言葉を自分にも人にも言えなかつたか。

私は、幸せだ、と口に出して言う。ここしばらく忘れていた或る人にも言つた。

いつも机身はなさず持つていた一枚の紙布を指先で細かく千切つた。手のひらにのせて、ふつと吹けばとんでゆく。

つかの間、幸せだと、またくり返した。

出会い

毎日同じ状態が続いて、何も感動しない、というのではつまらない。

笑つたり、私のように八十六年生きてきたら、もう何を見ても、何が起

「こつても、  
あつ、そう」

「何かワクワクすることないかな」という感じなので、少しも心が躍らないし、血もさわがない。

いかにも年寄り臭くつて私はそれがイヤで、

「元気ですね」

といわれるのは、そのせいかも知れない。

毎朝、一人で目覚めると

「昨日は、どこへ、何しに」

と思う生活。ぜいたくなのか、自分にはわからない。

若くとも、年寄りでも、男の人に会う

とワクワクするかというと、それももう終わつた、という感じ。

生きていく、ということは、人と出会つたり、芝居や音楽と出会つたりする

と。

出会いは、やはり人生ではとても大事だと思うし、私は、割合、そういう出会いに恵まれていて幸せ。

「自分にとつても、良かつた」と思う。

身にまとうもの

谷垣も小沢も力貸しなさい。苦しんでもかねてラジオを聴いているが、音声だけでも重要なことは、きちんと伝えてくれる。被災地向けの応援メッセージは、不安な思いで過している被災者に

とつては、励みになると思う。自分たちに何が出来るのか。あるいは、実際にやっている事なども紹介している。

それらを聞いているうちに、身近な事

だつたら、まず、節電から、普段ラジオを聴いていない人でも、何かやろ

う、という気持ちが起きてくるはず。

防災服をほぼ着用してきた菅首相や枝野長官ら、大半がスツツ姿にかけたこと。

服装も持ち出せず、不自由な生活を送る被災者。泥まみれになつて活動する

幸いにも理解ある理事が多く、商店街として「脱原発・もんじゅ廃炉にする為に、節電しよう」という議決をしました。

身近な婦人会、老人会、自治会などで脱原発、もんじゅ廃炉をすすめる提案をして、少しでも放射能汚染の不安を少なくするよう頑張りましょう。

きっとその報いは来ると私は信じている。東日本大震災を機に、節電も

かねてラジオを聴いているが、音声だけでも重要なことは、きちんと伝えて

母から、よく言われた。畑や田んぼに入るときは、仕事が出来なくて、そのままに何が出来るのか。あるいは、実際にやっている事なども紹介している。

は、不安な思いで過している被災者に

とつては、励みになると思う。自分たちに何が出来るのか。あるいは、実際にやっている事なども紹介している。

それらを聞いているうちに、身近な事

だつたら、まず、節電から、普段ラジ

オを聴いていない人でも、何かやろ

う、という気持ちが起きてくるはず。

防災服をほぼ着用してきた菅首相

や枝野長官ら、大半がスツツ姿にかけたこと。

服装も持ち出せず、不自由な生活を送

る被災者。泥まみれになつて活動する

幸いにも理解ある理事が多く、商店

街として「脱原発・もんじゅ廃炉にする為に、節電しよう」という

議決をしました。

身近な婦人会、老人会、自治会など

で脱原発、もんじゅ廃炉をすすめる提

案をして、少しでも放射能汚染の不安

を少なくするよう頑張りましょう。

芥川商店街歳時記

中元大売り出し

7月1日～10日

A、現金総当り

ガラガラ大抽選

☆

例年恒例の

夜市

7月30日（土）夕方

いろいろな夜店が  
たくさん出ます



## 編集後記

商店街の理事会で「脱原発・もんじゅ廃炉」を提案しました。小さな団体から声をあげていないと原発行政は変わらないと思ったからです。

幸いにも理解ある理事が多く、商店街として「脱原発・もんじゅ廃炉にする為に、節電しよう」という議決をしました。

身近な婦人会、老人会、自治会などで脱原発、もんじゅ廃炉をすすめる提案をして、少しでも放射能汚染の不安を少なくするよう頑張りましょう。

皆さんに對して、スーツ姿はどのよう

に映つただろうか。

母から、よく言われた。畑や田んぼに入るときは、仕事が出来なくて、そのままに何が出来るのか。あるいは、実際にやっている事なども紹介している。

は、不安な思いで過している被災者に

とつては、励みになると思う。自分たちに何が出来るのか。あるいは、実際にやっている事なども紹介している。

それらを聞いているうちに、身近な事

だつたら、まず、節電から、普段ラジ

オを聴いていない人でも、何かやろ

う、という気持ちが起きてくるはず。

防災服をほぼ着用してきた菅首相

や枝野長官ら、大半がスツツ姿にかけたこと。

服装も持ち出せず、不自由な生活を送

る被災者。泥まみれになつて活動する

幸いにも理解ある理事が多く、商店

街として「脱原発・もんじゅ廃炉にする為に、節電しよう」という

議決をしました。

身近な婦人会、老人会、自治会など

で脱原発、もんじゅ廃炉をすすめる提

案をして、少しでも放射能汚染の不安

を少なくするよう頑張りましょう。